

**PENERAPAN NILAI TOLERANSI DALAM KEHIDUPAN ANTARUMAT**

**BERAGAMA**

(Studi Kualitatif pada Masyarakat Kampung Luna Kelurahan Jamika Kecamatan Bojongloa Kaler Kota Bandung)



*Mencerdaskan dan  
Memartabatkan Bangsa*

Fitria Royani

1401619073

Skripsi ini ditulis untuk memenuhi salah satu syarat dalam memperoleh gelar Sarjana

Pendidikan (S.Pd)

**PENDIDIKAN PANCASILA DAN KEWARGANEGARAAN**

**FAKULTAS ILMU SOSIAL**

**UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA**

**2023**

## ABSTRAK

**Fitria Royani, Penerapan Nilai Toleransi dalam Kehidupan Antarumat Beragama. Skripsi. Jakarta: Program Studi Pancasila dan Kewarganegaraan, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta, 2023.**

Tujuan dari penelitian ini adalah untuk dapat mengetahui bentuk dan proses penerapan nilai toleransi pada masyarakat Kampung Luna Kota Bandung. Nilai toleransi tentunya sangat dibutuhkan dalam masyarakat untuk tetap dapat menjaga keharmonisan dalam lingkungan masyarakat. Toleransi tentunya dapat terwujud melalui sikap masyarakat yang dapat saling menghargai adanya perbedaan. Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif dengan menggunakan studi deskriptif. Deskriptif yang merupakan salah satu teknik pengumpulan data dengan menggunakan metode analisis untuk meneliti masyarakat. Selain itu penelitian juga mengumpulkan data melalui observasi, wawancara, dan studi dokumentasi. Adapun jumlah narasumber dalam penelitian sebanyak tiga informan masyarakat dan lima *key informan* tokoh agama. Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa dalam nilai toleransi, terdapat tiga hal utama yang harus diperhatikan yaitu toleransi dengan menghargai dan menghormati, kerja sama yang dimulai dari interaksi sosial antar masyarakat, dan kesetaraan dengan mengakui hak dan kewajiban yang dimiliki setiap orang. Dalam menerapkan toleransi juga perlu adanya pembiasaan dan keinginan dari diri sendiri. Bentuk penerapan nilai toleransi dapat dilihat melalui kegiatan yang dilakukan oleh masyarakat. Kegiatan tersebut melibatkan seluruh masyarakat yang notabene berbeda agama. Selanjutnya proses penerapan nilai toleransi pada masyarakat dilakukan melalui pembiasaan. Pembiasaan dilakukan dengan mengerti bahwa adanya perbedaan dan dapat saling menghormati. Proses penerapan nilai toleransi ini difokuskan kepada interaksi dan kerja sama pada masyarakat Kampung Luna.

**Kata Kunci: Toleransi, Keberagaman, Masyarakat, Interaksi, Umat Beragama**

## ABSTRACT

***Fitria Royani, Application of the Value of Tolerance in Interreligious Life. Thesis. Jakarta: Pancasila and Citizenship Study Program, Faculty of Social Sciences, Jakarta State University, 2023.***

*The aim of this research is to be able to know the form and process of applying the value of tolerance in the village of Luna Town Bandung. The values of tolerance are necessary in society in order to remain able to maintain harmony in the community environment. Tolerance can be realized through attitudes of people who can appreciate each other's differences. This research uses a qualitative approach using descriptive studies. Descriptive is one of the techniques of collecting data using analytical methods to investigate society. In addition, the research also collects data through observations, interviews, and documentation studies. The number of sources in the research consisted of three public informants and five key informants of religious figures. The results of this study show that in the values of tolerance, there are three main things to be considered: tolerance with appreciation and respect, cooperation that starts from social interaction between societies, and equality with recognition of the rights and obligations that each person has. In practice, tolerance also requires cultivation and desire from oneself. The form of the application of tolerance values can be seen through the activities carried out by society. These activities involve whole societies that are notoriously different religions. The process of applying the values of tolerance to society is carried out through cultivation. The practice is done by understanding that there are differences and can respect each other. The process of applying the values of tolerance is focused on interaction and cooperation in the village community.*

***Keywords: Tolerance, Diversity, Society, Interaction, Religion***

## LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI






Penanggung Jawab/Dekan Fakultas Ilmu Sosial

Universitas Negeri Jakarta



Prof. Dr. Sarkadi, M.Si  
NIP. 196907041994031002

### TIM PENGUJI

No	Nama	Tanda Tangan	Tanggal
1.	<u>Dr. Yuyus Kardiman, M.Pd</u> NIP. 197509072008121003 <i>Ketua Sidang</i>		29 Mei 2023
2.	<u>Iqbal Syafrudin, S.Pd., M.I.P</u> NIP. 198902062019031015 <i>Sekretaris</i>		29 Mei 2023
3.	<u>Dr. Raharjo, S.Pd., M.Si</u> NIP. 197604172005011003 <i>Penguji Ahli</i>		29 Mei 2023
4.	<u>Dwi Afrimetty Timoera, S.H., M.H</u> NIP. 197304301998032001 <i>Dosen Pembimbing I</i>		30 Mei 2023
5.	<u>Prof. Dr. Tjipto Sumadi, M.Pd., M.Si</u> NIP. 196108061989031002 <i>Dosen Pembimbing II</i>		29 Mei 2023

Tanggal Lulus : 19 Mei 2023

## LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS

Skripsi ini adalah hasil karya saya sendiri dan semua sumber baik yang dikutip maupun dirujuk telah saya nyatakan benar.

Nama : Fitria Royani  
No. Registrasi : 1401619073  
Program Studi : Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan

Menyatakan bahwa skripsi saya dengan judul “Penerapan Nilai Toleransi Dalam Kehidupan Antarumat Beragama (Studi Kualitatif pada Masyarakat Kampung Luna Kelurahan Jamika Kecamatan Bojongloa Kaler Kota Bandung)”. Merupakan hasil karya sendiri yang dilakukan dan dibuat secara sadar dan bertanggung jawab. Tidak ada bagian di dalamnya yang merupakan *plagiat* dari karya orang lain dan saya tidak melakukan pengutipan dengan cara yang tidak sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku dalam masyarakat akademik.

Apabila terdapat pelanggaran terhadap etika keilmuan dalam karya saya dan pernyataan ini tidak sesuai dengan hal yang sebenarnya, saya siap bertanggung jawab dan menanggung resikonya.

Jakarta, 22 Mei 2023

Peneliti





KEMENTERIAN PENDIDIKAN DAN KEBUDAYAAN  
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA  
UPT PERPUSTAKAAN

Jalan Rawamangun Muka Jakarta 13220  
Telepon/Faksimili: 021-4894221  
Laman: [lib.unj.ac.id](http://lib.unj.ac.id)

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademika Universitas Negeri Jakarta, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Fitria Royani  
NIM : 1401619073  
Fakultas/Prodi : Fakultas Ilmu Sosial, Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan  
Alamat email : fitriaroyani12@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi  Tesis  Disertasi  Lain-lain (.....)

yang berjudul :

"Penerapan Nilai Toleransi Dalam Kehidupan Antarumat Beragama

(Studi Kualitatif pada Masyarakat Kampung Luna Kelurahan Jamika Kecamatan Bojongloa Kaler Kota Bandung)"

Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta berhak menyimpan, mengalihmediakan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (*database*), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Jakarta, Juni 2023

Penulis

*Fitria Royani*

## MOTTO DAN PERSEMBAHAN

“Jalani dengan ikhlas dan lakukan tugas kita sebagai manusia” –Fitria Royani

“Yang kau takutkan takkan terjadi” –Kunto Aji

### PERSEMBAHAN

Skripsi ini merupakan persembahan untuk diri saya karena berhasil melawan rasa takut dan berhasil menunjukkan kalau semua ini dapat terlewati dengan baik.

Perjalanan yang sudah saya lewati untuk menyelesaikan skripsi ini hingga akhir bukanlah hal yang mudah namun berhasil terlewati dengan baik.

Persembahan juga diberikan untuk kedua orang tua saya, Ibu Sri Raheni dan Bapak Joko Waluyo serta Kakak saya Miftahur Rahmah. Berkat segala bentuk doa, dukungan, semangat, dan tak lupa candaan yang mereka berikan dengan setulus hati yang menjadi penguat sehingga saya dapat menyusun dan menyelesaikan skripsi ini dengan baik.

## KATA PENGANTAR

Segala puji dan syukur senantiasa peneliti panjatkan atas kehadiran Allah Subhanahu wa Ta'ala, karena berkat rahmat dan karunia-Nya peneliti dapat menyelesaikan penelitian dengan judul “Penerapan Nilai Toleransi Dalam Kehidupan Antarumat Beragama (Studi Kualitatif pada Masyarakat Kampung Luna Kelurahan Jamika Kecamatan Bojongloa Kaler Kota Bandung) yang diajukan sebagai syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Pendidikan. Peneliti menyadari bahwa terselesaikannya skripsi ini berkat motivasi, semangat, doa, dan dukungan dari berbagai pihak yang telah terlibat. Oleh karena itu, peneliti ingin menyampaikan rasa terima kasih yang sebesar-besarnya kepada berbagai pihak yang telah berjasa dalam membantu menyelesaikan penelitian ini.

Peneliti berharap semoga skripsi ini dapat memberikan manfaat dan berguna bagi siapa saja yang membacanya. Tentunya peneliti menyadari bahwa skripsi ini jauh dari kata sempurna. Oleh karena itu, peneliti dengan segala kerendahan hati menerima kritik dan saran yang membangun demi perbaikan skripsi ini di masa yang akan datang.

Terlaksana dan terselesaikannya skripsi ini tidak lepas dari dukungan dan bantuan berbagai pihak, oleh karena itu sudah sepatutnya pada kesempatan ini peneliti mengucapkan terima kasih kepada

1. Bapak Prof. Dr. Komarudin, M.Si selaku Rektor Universitas Negeri Jakarta.



2. Bapak Prof. Dr. Sarkadi, M.Si selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta.
3. Bapak Dr. Yuyus Kardiman, M.Pd selaku Kepala Program Studi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan, Universitas Negeri Jakarta.
4. Ibu Dwi Afrimetty Timoera, S.H., M.H, selaku dosen pembimbing I skripsi yang telah memberikan bimbingan, motivasi, dan saran yang mendukung selama peneliti menyelesaikan studi pada Program Studi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan.
5. Bapak Prof. Dr. Tjipto Sumadi, M.Si., M.Pd selaku dosen pembimbing II skripsi yang telah memberikan bimbingan, motivasi, dan saran yang mendukung selama peneliti menyelesaikan studi pada Program Studi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan.
6. Ibu Dr.,Yasnita, M.Si, selaku dosen pembimbing akademik yang sudah memberikan motivasi dan saran yang mendukung selama menjadi mahasiswa Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan.
7. Seluruh dosen Program Studi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan yang telah memberikan dan membekali ilmu yang bermanfaat kepada peneliti selama menuntut ilmu di Program Studi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan.
8. Bapak Abdi Rahmat, M.Si, selaku Dosen Prodi Pendidikan Sosiologi Universitas Negeri Jakarta yang telah bersedia meluangkan waktunya untuk menjadi *expert opinion* dan membagi ilmunya untuk penelitian ini.

9. Pihak yang terkait yaitu masyarakat Kampung Luna kepada Ibu Ina Winarni selaku ketua RW 04 Kampung Luna terima kasih atas ketersediaannya mengizinkan peneliti untuk meneliti di Kampung Luna. Serta kepada para informan Bapak Asep Sudrajat, Bapak Kwok Soey Tjie, Bapak Dede Taryono, Bapak Jahja Kosim, Bapak Kim Yanto, Bapak Asikin, dan Kang Fuky Ronald yang telah membantu dalam penelitian. Semoga penelitian ini dapat menjadi manfaat bagi orang banyak.
10. Untuk Bapak dan Ibu yang selalu mengiringi proses dengan doa, memberikan dukungan, dan memberikan segala bentuk kasih sayang yang menjadi penguat sampai proses penelitian dan penulisan selesai.
11. Untuk Mbak Miftahur Rahmah dan Miyuna Kinowiyo Hartono yang selalu memberikan dukungan, semangat, dan segala bentuk kasih sayang serta tentunya tak lupa candaan agar tidak terlalu pusing memikirkan skripsi. Semoga selanjutnya dapat melanjutkan sekolah bersama dan menggunakan jaket almamater yang sama.
12. Untuk Nabilla Nurjihan yang selalu menemani, mendoakan, memberikan semangat, selalu memberikan masukan, menguat, dan tentunya selalu menanyakan kabar dari jauh. Semoga diberikan kemudahan dalam menyelesaikan studinya dan pulang dengan berbahagia ke Indonesia.
13. Untuk Riski Riyan Insani yang selalu memberikan semangat, masukan, serta penguat untuk mengambil langkah maju lebih dulu.

14. Untuk para sahabat kuliah Asifa, Nadia, Zulfa, dan Atifah yang memberikan semangat serta kebersamai dari awal kuliah, ngerjain, makan sampai menginap bersama karena tugas kuliah ini, dan sampai saat ini diakhir tahun kuliah tetap sama-sama.

15. Untuk para sahabat SMA Shalza, Zahra, Rahdeana, Saskia, dan Fanisa yang memberikan semangat, menemani, dan selalu bisa membuat tertawa sehingga tidak terasa kami sudah tumbuh dewasa dengan baik.

16. Untuk Fitria Royani yang berhasil melawan rasa takut dan menyelesaikan penulisan ini hingga selesai. Terima kasih sudah berjuang dari awal hingga sampai dititik sekarang ini.

17. Serta kepada semua pihak-pihak yang berjasa selama proses penelitian ini berlangsung sampai akhir, sampai di titik sejauh ini.

Semoga segala hal yang dikorbankan dan tercurahkan di dalam penelitian ini menjadi amal ibadah kebaikan dan mendapatkan ganjaran yang setimpal di sisi Tuhan. Peneliti sangat menyadari skripsi ini jauh dari kata sempurna, oleh karena itu peneliti mengharap kritik dan saran agar penelitian ini dapat lebih sempurna lagi untuk kedepannya.

Jakarta, 16 Mei 2023



Fitria Royani

## DAFTAR ISI

ABSTRAK .....	i
<i>ABSTRACT</i> .....	ii
LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS .....	iv
LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI.....	v
MOTTO DAN PERSEMBAHAN .....	vi
KATA PENGANTAR .....	vii
DAFTAR ISI.....	xi
DAFTAR BAGAN .....	xiii
DAFTAR GAMBAR .....	xiv
DAFTAR LAMPIRAN.....	xvi
BAB I PENDAHULUAN.....	1
A. Latar Belakang.....	1
B. Masalah Penelitian.....	4
C. Fokus dan Subfokus Penelitian.....	5
D. Pertanyaan Penelitian .....	5
E. Manfaat Penelitian .....	6
F. Kerangka Konseptual .....	7
BAB II KAJIAN TEORETIK.....	9
A. Landasan Teori .....	9
1. Nilai Toleransi .....	9
2. Teori Toleransi.....	10
3. Keberagaman Agama.....	12
B. Penelitian Relevan .....	14
C. <i>State of the Art</i> .....	19
BAB III METODE PENELITIAN.....	20
A. Tujuan Penelitian.....	20
B. Desain dan Pendekatan Penelitian.....	20
C. Lokasi dan Waktu Penelitian .....	21
D. Sumber Data .....	21
E. Teknik Pengumpulan Data.....	22

F. Teknik Kalibrasi Keabsahan Data.....	23
G. Teknik Analisis Data .....	25
BAB IV .....	27
TEMUAN DAN PEMBAHASAN PENELITIAN.....	27
A. Deskripsi Lokasi Penelitian.....	27
B. Temuan Penelitian .....	27
1. Bentuk Penerapan Nilai Toleransi Antarumat Beragama.....	30
2. Proses Penerapan Nilai Toleransi dalam Keberagaman Antarumat Beragama.....	44
C. Pembahasan Temuan Penelitian .....	46
1. Bentuk Penerapan Nilai Toleransi Antarumat Beragama.....	47
2. Proses Penerapan Nilai Toleransi dalam Keberagaman Antarumat Beragama.....	50
D. Keterbatasan Penelitian .....	56
BAB V.....	57
KESIMPULAN, IMPLIKASI, DAN SARAN .....	57
A. Kesimpulan.....	57
B. Implikasi .....	58
C. Saran .....	59
DAFTAR PUSTAKA .....	60
LAMPIRAN - LAMPIRAN.....	63
RIWAYAT HIDUP.....	157

**DAFTAR BAGAN**

Bagan 1. Kerangka Konseptual..... 7



## DAFTAR GAMBAR

Gambar 1. Batu Prasasti Kampung Toleransi Luna.....	28
Gambar 2. Forum Antarumat Beragama.....	32
Gambar 3. Musyawarah Masyarakat di Kantor RW 04.....	33
Gambar 4. Bakti Sosial oleh Anggota Kampung Toleransi Luna.....	33
Gambar 5. Kegiatan Menjual Nasi Halal Murah oleh Umat Budha di Vihara Terang Hati.....	34
Gambar 6. Kegiatan Gotong Royong Masyarakat.....	35
Gambar 7. Buka Bersama Antarumat Beragama Kampung Luna.....	36
Gambar 8. Pembuatan Lilin untuk Imlek di Vihara Dharma Ramsi.....	37
Gambar 9. Rumah warga yang dihiasi dengan lampion sebagai ciri khas Imlek.....	38
Gambar 10. Pertunjukkan Barongshai dari Vihara Dharma Ramsi.....	39
Gambar 11. Penjagaan pada saat Natal oleh Masyarakat Kampung Luna.....	40
Gambar 12. Proses pemotongan hewan qurban dan dihadiri oleh perwakilan setiap agama.....	42
Gambar 13. Wawancara Kang Fuky Perwakilan Pemuda Kampung Luna.....	152
Gambar 14. Wawancara Pak Asoey Tokoh Agama Budha.....	152
Gambar 15. wawancara Pak Kim Yanto Tokoh Agama Katolik.....	152
Gambar 16. Wawancara dengan Pak Jahja Tokoh Agama Kristen.....	152
Gambar 17. Wawancara Pak Asep Humas Kampung Toleransi.....	152
Gambar 18. Wawancara Bu Ina Ketua RW 04.....	152
Gambar 19. Vihara Terang Hati.....	153
Gambar 20. Vihara Aman.....	153
Gambar 21. Vihara Ratnapani.....	153
Gambar 22. Gereja Bethesda.....	153
Gambar 23. Gereja Rehoboth Jemaat Ebenhaezar.....	153
Gambar 24. Masjid Jamie Al-Asror.....	153

Gambar 25. Wawancara Pak Asikin Perwakilan Tokoh Agama Budha Vihara Dharma Ramsi .....	153
Gambar 26. Wawancara Pak Dede Taryono sebagai Tokoh Agama Islam .....	153
Gambar 27. Wawancara <i>Expert Opinion</i> Pak Abdi Rahmat Dosen Pendidikan Sosiologi UNJ .....	153
Gambar 28. Kegiatan Bakti Sosial .....	154
Gambar 29. Kegiatan Bakti Sosial oleh RW 04 dan diberikan kepada warga melalui anggota Kampung Toleransi .....	154
Gambar 30. Kunjungan Mahasiswa KKL Pendidikan Sosiologi di Kampung Luna	154
Gambar 31. Masjid Al-Amin .....	154
Gambar 32. Vihara Dharma Ramsi .....	154
Gambar 33. Vihara Giri Toba .....	155
Gambar 34. Program Kampung Luna .....	155
Gambar 35. Balai RW 04 .....	155
Gambar 36. Gapura Kampung Luna yang dihiasi lampion pada saat perayaan Imlek .....	155
Gambar 37. Data Kependudukan RW 04 Kampung Luna .....	155
Gambar 38. Struktur Organisasi Pengurus Kampung Luna .....	155



## DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1. Panduan Penelitian .....	64
Lampiran 2. Pedoman Observasi .....	66
Lampiran 3. Pedoman Wawancara Penelitian Informan.....	68
Lampiran 4. Pedoman Wawancara Penelitian Key Informan.....	69
Lampiran 5. Pedoman Wawancara Penelitian Expert Opinion.....	70
Lampiran 6. Catatan Lapangan .....	74
Lampiran 7. Catatan Observasi.....	76
Lampiran 8. Catatan Observasi.....	78
Lampiran 9. Transkrip Hasil Wawancara i .....	80
Lampiran 10. Transkrip Hasil Wawancara ii .....	85
Lampiran 11. Transkrip Hasil Wawancara iii .....	90
Lampiran 12. Transkrip Hasil Wawancara iv .....	95
Lampiran 13. Transkrip Hasil Wawancara v .....	100
Lampiran 14. Transkrip Hasil Wawancara vi .....	105
Lampiran 15. Transkrip Hasil Wawancara vii .....	110
Lampiran 16. Transkrip Hasil Wawancara viii.....	116
Lampiran 17. Hasil Reduksi Data .....	120
Lampiran 18. Surat Permohonan Izin Penelitian .....	150
Lampiran 19. Surat Keterangan Telah Melakukan Penelitian .....	151
Lampiran 20. Dokumentasi Penelitian.....	152
Lampiran 21. Hasil Turnitin.....	156